

EL PROGRESO

NÚMERO 466

SAN JOSÉ, jueves 13 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.— Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Pud-tarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Nuestra situación

Que atravesamos una época de crisis verdaderamente desconsoladora y alarmante, no lo niegan ni aún aquellos mimados de la suerte á quienes la fortuna jamás les vuelve las espaldas, sino que se complace sólo en sonreírles, en otorgarles sus dones con prodigalidad excesiva.

Jamás se ha encontrado la República en circunstancias más difíciles; hoy el artesano, el operario, el peón, y el agricultor mismo, luchan á brazo partido para poder proporcionarse la vida, que no es vida cuando va envuelta en la nebulosidad de los sufrimientos, cuando para sostenerla es necesario librar á diario una batalla.

El hombre tiene derecho á vivir de otra manera. No ha venido al mundo para ser esclavo de unos pocos; ha venido A GANAR EL PAN CON EL SUDOR DE SU FRENTE, es decir á sembrar la tierra, á fecundarla con el abono de la actividad individual para recoger luego el fruto que ha de darle nueva vida, nuevas energías. Pero si no tiene ese pedazo de tierra, si pide trabajo y no se le dá, ese hombre no debe perecer, debe vivir; y para vivir necesita alimentarse, y para alimentarse debe buscar el alimento en donde quiera que se encuentre, sin reparar en los medios. Allí es, esa es

la sima á donde caminamos con pasos rapidísimos, si no viene á tiempo la ley que proteja las industrias nacionales para evitar la competencia del extranjero; si no viene el impuesto, gravosísimo para los productos de afuera que aquí pueden producirse, pero salvador en el fondo del porvenir de la República.

Un decreto no más, una ley bien oportuna y mejor meditada, que garantice la estabilidad y el rendimiento del trabajo al artesano y al agricultor, que busque con sutilidad el medio de que las fuerzas productoras de la República se pongan en actividad, que todos tengan trabajo y que todos vivan; ese es el problema; sino marchamos á la demagogia, vamos hacia el precipicio.

Los horrores de China

LOS "DIEZ MIL PEDAZOS"

La piedad filial, ese principio y fundamento de la sociedad China, ha hecho para el crimen de alta traición ó de lesa majestad, para el parricidio ó el incesto el más cruel de todos los suplicios usados en el antiguo Catay. Es esta pena una muerte lenta que consiste de despedazar vivo al reo en "diez mil pedazos."

En el centro de una plaza pública se erige una viga, á la que se atan los pies y las manos del parricida, sujetándole cuello con una argolla.

Se advierte próximo al madero un canasto lleno de cuchillos de agudo filo y pun-

ta variada, cada uno de ellos lleva en la cacha escrito el nombre de la parte del cuerpo que ha de cortar. A la casualidad y en ocasiones á la mayor ó menor ferocidad, del magistrado encargado de presidir la ejecución y de ir entregando al verdugo una á una estas terribles hojas, pertenece la prolongación ó la rapidéz del suplicio. Dichoso aquel á quien una triste suerte, si bien digna de desearse, envía al comenzar sus sufrimientos la hoja de acero en cuyo mango se lee: "Corazón" ú otro órgano de gran importancia vital.

Pero hay una dolorosa operación, que es el principio de este castigo sin igual: el ejecutor empieza siempre arrancando al criminal con su escalpelo en el cuello cabelludo, y excepción de una pequeña parte adherida á la frente, levanta toda la piel, dejándola caer sobre los ojos de la víctima como venda sangrienta. Armado después con los cuchillos que se sacuden en sus manos, va poco á poco cortando aquellos miembros que la suerte designó y que reduce luego á trozos casi imperceptibles. Esta horrenda faena dura cuanto la resistencia del verdugo, al fin se cansa éste de carnicería tan espeluznante, y el resto del suplicio lo hace cumplir el populacho, que acaba lo que el verdugo no ha podido terminar.

EL VERDADERO MÉRITO

Paseábase una hermosa noche de primavera, en un espeso bosque, un niño acom-

pañado de su maestro. ¡Qué deliciosa armonía! exclamó de repente el niño, quisiera oír más de cerca á ese cantor melodioso! Lleguémonos al punto donde se halla oculto. No hagas tal; al ruiseñor le gustan los sitios retirados y los bosques solitarios: bastaría que nos le acercásemos para que se callara. Y por qué dijo el niño, por qué se oculta este pájaro como los buhos? Por qué entona sus melodías tan lejos de nuestras habitaciones, cuando los árboles de nuestros jardines están repletos de aves cuyo canto nada tiene de armonioso? Es, díjole el maestro, para enseñarnos que el verdadero mérito es "tímido," que ama la soledad y que para gozar de él es necesario saberlo buscar.

UN CONSEJO PRÁCTICO

A Juan Jacobo Rousseau, el célebre autor del "Contrato Social," se le presentó un día un joven amigo suyo, quien lleno de emoción le anunció que pronto contraería matrimonio.

El filósofo le hizo el siguiente interrogatorio:

— Dime, ¿tu futura es bella? Y habiéndole respondido el novio que sí, Rousseau escribió en una hoja de papel el número "cero."

— ¿Es rica?

Otra afirmativa del interrogado, y el filósofo anotó otro "cero."

— ¿Es joven?

— ¡Oh! ya lo creo! sólo tiene 18 años.—Tercer "cero."

— ¿Es inteligente?

— Sí.

El filósofo de Ginebra volvió á escribir un cuarto "cero."

Habiendo contestado el apasionado amante que era bonísima, Rousseau anotó un "uno" á la izquierda de la serie de ceros, para demostrarle que por esta sola cualidad tomaron valor todas las demás.

CAMPO NEUTRAL

CERTAMEN

Obsequiaré con una *Marina Poniental* al alumno del Liceo que conteste en forma la siguiente pregunta:

Parodia ó plagio?

Hay un poeta imberbe que sueña con las barbas sedosas del viento salado del mar.

El verdor de las pálidas dehesas alegra los ojos del bate lampiño, cuyo acento es un perpetuo balar.

Sus versos ponientales cansadamente suenan y se ahogan de la celeste esfera en el espacio azul, y ante su mente insana que fingen mil quimeras.

Desfilan como estrellas de los cielos, que cruzan cual meteoros, —barqueros rezagados de la luz.

UNA LAMPARITA.

CRONICA DE COLOR

En la crónica menuda de "La Revista" aparece el mentado don Gaspar Sánchez defendiéndose de ciertos cargos que le han hecho por haber monopolizado los contratos municipales de menor cuantía. No sabíamos que el tal Sánchez fuera desde hace tiempo el contratista ú-

nico de trabajos municipales. En cuanto á lo de envidia á no ser el color de sus amenas producciones no sabemos qué otra cosa se le podrá envidiar.

Respecto á lo de cumplimiento no crea que ignoramos, que sabe cumplir, y sino que lo diga el Administrador del "Molino Victoria."

Y basta por hoy.

UN PANADERO.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 10.—Avisa un despacho de La Haya que el sábado se efectuó una reunión del comité permanente del tratado arbitral para discutir la cuestión del Transvaal. Se acordó ofrecer la mediación de Alemania en Holanda á la Gran Bretaña y á las repúblicas boers. No se fijó la fecha para hacerlo. El punto principal de la propuesta será la independencia de las dos Repúblicas. En un despacho fechado hoy en Pretoria, Lord Kitchener avisa que durante el mes de mayo el número de boers muertos, capturados y que se rindieron asciende á 2,630.

Desde el 1º hasta el 9 del mes presente las columnas británicas mataron á 26 boers hirieron á 4 y capturaron á 409, avanzaron además 615 rifles, 115,550 tiros, 120 carretas y 4,000 caballos, se rindieron también 33 del enemigo.

La Haya, 10.—Hoy llegaron á ésta Mr. Kruger y el Doctor Leido.

Londres, 10.—Avisa el General Gaselce Comandante de la tropa británica en la

China que la única información que ha podido obtener relativa al desorden en Tien Tsin es que fué comenzado por los soldados franceses.

Washington, 10.—La Gran Bretaña está construyendo un cable para establecer comunicación telegráfica entre Victoria B. C. y Queensland Australia. Estará puesto al servicio del público el primero de Enero de 1903. Tendrá 5,834 millas de largo. La sección más larga será la que extiende Valceuver y la Isla Tanning la cual tendrá 3,337 millas. El costo total será de diez millones de dollars.

ACTUALIDADES

Policía.—Ya que se toleran los juegos de gallos conveniente sería que la autoridad prohibiera la permanencia en esos lugares de jóvenes menores de edad.

Debido á ciertos inconvenientes tipográficos nuestros colegas *La Prensa Libre* y *El Herald*, no han visitado á sus suscritores. Nos dicen que se hará cargo de *El Herald* el galán escritor don Guillermo Vargas y de *La Prensa Libre* don Juan María Murillo. Mucho hay que esperar de esas publicaciones si las toman personas tan ilustradas, enérgicas é independientes.

Nos dicen que antenoche se temía algo: la policía por un lado, la infantería y caballería por otro parecían dispuestos á barrer con... el aire.

En cama se encuentra nuestro apreciable vecino Dr. don José M.^a Soto. Que mejore pronto son nuestros deseos.

De orden superior fué hecho prisionero el joven don José Aguilar, republicano desidido.

Lo sentimos y le deseamos que los aires extranjeros le sean saludables.

El 20 del presente debe llegar á Limón nuestro amigo don Nazario Castro, segundo Comandante de nuestra policía.

Nos informan que el señor don César Nieto se separó definitivamente de la Redacción de *La República*. Si la noticia es cierta lo sentimos pues la pluma del señor Nieto no es fácil reponerla.

Permanente

Al Señor don

José López Landrón

empleado ó por emplearse en la Policía de esta capital le suplicamos pase por nuestra oficina.

El Admor.

PERMANENTE

A don Francisco Portugués, vecino de Grecia, le suplicamos arregle el asunto con nuestro Agente.

ALERTA

Desapareció de mi potrero de Guadalupe un caballo blanco, mosqueado, regular tamaño, de buen paso marcado en una pierna con una Y.

Doy una gratificación á quien me lo presente ó me de noticia de él.

JOAQUÍN GONZÁLEZ.

Guadalupe, junio 10 de 1901.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada En la oficina de *El Progreso* informarán.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elías Artavía S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —
UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.